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По заявлению главы ЦИК 
РФ Эллы Памфиловой, явка 
на выборах президента РФ в 
2024 году стала рекордной в 
новейшей истории России. 
Она составила 77,44% (87,1 
млн избирателей). До этого 
70-процентная отметка была 
превышена лишь однажды — 
в 1991 году.

Явка на зарубежных участ-
ках также была значительной. 
По данным, оглашенным 
МИД РФ, проголосовали не 
менее 372 тыс. человек. На 
прошлых выборах за грани-
цей проголосовали 474 тыс. 
россиян, но и участков тогда 
было значительно больше — 
401 против 295.

Итоговая явка на федераль-
ной платформе дистанцион-
ного электронного голосова-
ния (ДЭГ) — 94%. Этим спо-
собом голосования восполь-
зовались 4,4 млн человек в 28 
регионах. В Москве, которая 
использует свою платформу, 
проголосовали онлайн почти 
3,7 млн человек, или половина 
всех избирателей.

Явка среди военнослужа-
щих ВС РФ составила 99,8%. 
100%-ную явку продемон-
стрировали полярники на 

Выборы-2024

Единственным источником власти в стране 
является российский народ, который 

сказал свое весомое слово 
ЦИК России подвел итоги выборов президента

По итогам прошедших выборов Владимир Путин переизбран 
президентом России на шесть лет. Обработка 100% прото-
колов участковых избирательных комиссий показала, что 
действующего главу государства поддержали 87,28% граждан.

Таким образом, число отданных за Владимира Путина го-
лосов по стране немного не доходит до 90%, а в некоторых 
регионах превысило эту отметку. Также зафиксирована бес-
прецедентная явка. 

всех станциях и научно-экс-
педиционных судах в Арктике 
и Антарктике. В московских 
СИЗО проголосовали почти 
100%, все, кто изъявил жела-
ние. Всего в системе ФСИН 
реализовали свое право 77 
тыс. содержащихся под стра-
жей и около 40 тыс., имею-
щих ограничения и запреты, 
препятствующие посещению 
избирательных участков.

Чечня вернулась на пер-
вую строчку в топе регио-
нов, оказавших наибольшую 
поддержку действующему 
президенту. Лидер 2018 года 
Кабардино-Балкария — на 
пятом месте. Кроме того, в 
первой десятке — Крым, Се-
вастополь и три из четырех 
новых субъектов. В четвертом, 
Херсонской области, Влади-
мир Путин также получил 
внушительные 88,12%, одна-
ко из всех участников топ-10 
его результат ушел за 90%, а 
в Чечне вообще приблизился 
к 100% (98,99%).

Регионы с наименьшей 
поддержкой действующего 
президента можно назвать 
таковыми лишь условно — 
только в четырех из них она 
не дотянула до 80%.

в 2018 году, теперь вошли 
в число наиболее отличив-
шихся (Еврейская АО, Яку-
тия, Хакасия, Приморский и 
Алтайский край, Амурская 
область и Сахалин).

Тенденция на наращи-
вание результата не про-
слеживается лишь на зару-
бежных участках. По пред-
варительным данным, за 
рубежом за Владимира Пу-
тина проголосовали 72,3% 
избирателей против 85,02% 
в 2018-м.

Таким образом, действу-
ющий президент Владимир 
Путин переизбран на новый 
шестилетний срок полномо-
чий (нынешний срок исте-
кает 7 мая 2024 года). На-
помним, он баллотировался 
в порядке самовыдвижения 
и при поддержке двух парла-
ментских партий - «Единой 
России» и «Справедливой 
России».

Действующий глава госу-
дарства, кандидат в президен-
ты Владимир Путин поблаго-
дарил всех граждан России, 
проголосовавших на выборах. 
«Мы все одна команда», - за-
явил он в своем предвыбор-
ном штабе.

Путин подчеркнул, что 
источником власти в стране 
является российский народ, и 
из голоса каждого граждани-
на составляется единая воля 
народа страны.

«Выборы - это не формаль-
ная вещь, - сказал Владимир 

лей на выборах Президента 
Российской Федерации в го-
рода-герое достигла 81,79% — 
участие в голосовании при-
нял 288841 избиратель. На 
втором месте - заместитель 
руководителя фракции пар-
тии «Новые люди» Владислав 

Путин, - у нас впереди много 
задач». Он заверил, что все за-
думанные планы по развитию 
России, безусловно, будут 
решены, а цели достигнуты. 
А планы задуманы грандиоз-
ные, для их исполнения бу-
дет сделано все, подчеркнул 
президент.

В Севастополе Владимир 
Путин набрал 92,60% голо-
сов. За него свой голос отда-
ли 266676 севастопольцев. По 
результатам обработки 100% 
бюллетеней, явка избирате-

Даванков, получивший 2,88% 
— 8305 голосов избирателей. 
За Николая Харитонова из 
КПРФ проголосовали 2,07% 
— 5 950 избирателей. У лиде-
ра ЛДПР Леонида Слуцкого 
1,54% — 4441 голос избира-
теля.

Добавим, что в нынешних 
выборах президента приняли 
участие 98,6% сотрудников и 
53,1% студентов нашего ин-
ститута.

Анастасия ФУРНИКОВА

Владимир Путин смог уве-
личить свой результат 2018 
года во всех субъектах, кроме 
тех, в которых выборы про-
ходят впервые. При этом 
многие регионы, в которых 
Владимир Путин показал 
самые слабые результаты 
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Так, жители Севастопо-
ля вместе с представителями 
силовых и федеральных ве-
домств, служащими Черно-
морского флота, обществен-
никами, депутатами парла-
мента региона и членами пра-
вительства возложили цветы 
к мемориалу героической 
обороны Севастополя 1941-
1942 гг. в честь празднования 
10-й годовщины возвращения 
Крыма и Севастополя в со-
став Российской Федерации.

В мероприятиях приняли 
участие члены самообороны 
2014 года, которым городские 
власти вручили памятные ме-
дали, а также байкеры всерос-
сийского мотоклуба «Ночные 
волки».

Мотоциклисты традици-
онно высадили деревья на 
Аллее героев, а затем просле-
довали с площадки Гасфорта 
по маршруту центрального 
городского кольца. В празд-
ничном мотопробеге приняли 
участие около 2000 человек, а 
также около 400 единиц мо-
то-автотранспортных средств.

В культурных учреждениях 
города прошли тематические 
торжественные мероприятия. 
Праздничный концерт твор-
ческих коллективов для жи-
телей Севастополя состоялся 
во Дворце культуры рыбаков, 
а также на летней эстраде 
Приморского бульвара «Ра-
кушка».

А накануне самого юбилея 
прошло огромное количество 
мероприятий в вузах, школах 
и учреждениях культуры. 

Студенты нашего ин-
ститута под руководством 
кураторов групп получили 
уникальную возможность 
ознакомиться с экспозицией 
«Мы вместе», посвященной 
10-летию воссоединения Се-

Юбилей

Севастополь отпраздновал 10-летие 
воссоединения с Россией 

В Севастополе к 10-й годовщине воссоединения с Россией не проводились привычные в таких 
случаях массовые мероприятия. О том, что их организация не планируется, еще накануне 
юбилея заявил глава города Михаил Развожаев: «Сегодня у нас непростая ситуация из-за 
попыток нанести ракетные удары по Севастополю. Поэтому массовых мероприятий, ко-
торые мы обычно проводим на площадях, в этот раз не будет».

Однако график и календарь событий, приуроченных к подведению итогов достижений 
последних десяти лет и празднованию юбилея, все равно оказался достаточно плотным. 

Правда массовые городские мероприятия в этом году не организовывались

вастополя и Крыма с Росси-
ей,  которая была представ-
лена в кинотеатре «Россия».

Эта выставка, о событиях 
весны 2014 года, была орга-
низована Музеем-заповед-
ником героической оборо-
ны и освобождения Сева-
стополя. На фотографиях 
посетители могли увидеть 
митинг «народной воли» 23 
февраля 2014 года, визиты в 
Севастополь депутатов Госу-
дарственной Думы Россий-
ской Федерации, деятель-
ность блокпостов на въезде 

в город, «вежливых людей» 
в Балаклаве, проведение ре-
ферендума и, конечно, под-
писание договора о воссое-
динении Крыма с Россией.

Часть материалов была 
предоставлена депутатом За-
конодательного собрания 
города Севастополя Вячесла-
вом Гореловым. А всего было 
оформлено 8 стендов с фото-
графическими и документаль-
ными материалами о событи-
ях февраля-марта 2014 года.

Еще одна выставка в 
честь 10-летия Русской 
весны «10 лет в родной га-

вани», которую также по-
сетили наши студенты раз-
ных курсов и направлений 
подготовки, была открыта 
в кинотеатре «Украина» и 
тоже организована Музе-
ем-заповедником героиче-
ской обороны и освобожде-
ния Севастополя.16 ее стен-
дов отражали вошедшие в 
историю событий 2014 года 
и последующее стремитель-
ное развитие Севастополя в 
составе России. Сотни ты-
сяч севастопольцев ждали 
этого события, переживали, 

верили и делали все, что-
бы желаемое стало реаль-
ностью.

В экспозиции выставки 
- фотодокументы. На них 
подробно запечатлена об-
щественная жизнь города до 
2014 года, положение флота, 
борьба за российский статус, 
подъем Андреевских флагов 
на кораблях ЧФ. 

Также отражена и жизнь 
города уже в составе России 
- основные достижения в 
экономике, культуре, спорте. 
А еще  - визиты президента 
и высших должностных лиц 
России в Севастополь. С по-

мощью снимков можно было 
проследить, как проводилась 
модернизация городской 
среды (ТЭС, водохранили-
ще, трасса «Таврида», ремонт 
дорог, транспорт). Часть экс-
позиции была посвящена 
строительству и открытию 
гордости России и полуо-

строва - Крымского моста. 
И конечно - достижения в 
социально-культурной сфе-
ре, медицине, образовании, 
спорте, науке, общественной 
жизни. На выставке были 
представлены предметы и 
документы о возобновлении 
железнодорожного сообще-
ния с полуостровом в 2019 
году, истории внедрения 
российской банковской си-
стемы, а также фотографии 
преображенных культурных 
учреждений.

Еще в одном важном и 
интересном мероприятии, 
посвященном 10-й годовщи-
не воссоединения Республики 
Крым и города-героя Сева-
стополя с Российской Фе-
дерацией и организованном 
Музеем-заповедником геро-
ической обороны и освобо-
ждения Севастополя, принял 
участие студенческий актив 
нашего института. Это - теле-
мост «Волгоград-Севастополь. 
Города, овеянные славой».

Телемост объединил мо-
лодежь, ветеранов и об-

ски полностью разрушены, 
а затем возрождены после 
Победы над фашистской 
Германией. При этом не-
многие знают, что работая 
над масштабной Книгой 
памяти, сотрудники музея 
установили, что более по-
лутора тысяч защитников 
Севастополя – родом из 
города на Волге.

Ну и конечно, 16 марта, в 
день общекрымского рефе-
рендума, студенты  института 
организовали и провели па-
триотическую акцию «Три-
колор» - поздравляли жите-
лей города-героя с 10-летием 
Крымской весны и раздавали 
ленточки с символикой Рос-
сийской Федерации.

Т акже в институте 
прошли информационный 
час и торжественный кон-
церт, приуроченные к 18 
марта - Дню подписания до-
говора о вхождении Крыма 
и Севастополя в состав Рос-
сийской Федерации.

Анна ЦЫГАНОК 

щественников двух горо-
дов-героев. Его участники 
обсудили исторические 
параллели в судьбах го-
родов: в период Великой 
Отечественной войны и 
Сталинград, и Севастополь 
героически сдерживали на-
тиск врага, были практиче-
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Год семьи

Впервые Год семьи был 
объявлен в России в 2008 
году. Еще раз объявить Год 
семьи в стране предложила 
Председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко 
для привлечения внимания к 
демографической политике 
и систематизации работы по 
поддержке семей с детьми.

И вот 23 января, в рам-
ках Всероссийского форума 
«Родные-любимые» Влади-
мир Путин дал старт Году 
семьи в России. Нынешний 
год, по словам главы государ-
ства, является естественным 
продолжением Года учителя 
и наставника. 

По словам Президента, 
главное предназначение се-
мьи – это рождение детей, 
продолжение рода, а значит, 
продолжение нашего народа, 
нашей многовековой исто-
рии. В семье укоренены наша 
культура, идентичность, на-
циональный характер. Семья 
учит, воспитывает, передает 
традиции, знания, в том числе 
и профессиональный опыт.

Во всех российских регио-
нах есть известные династии: 
военнослужащие, инженеры, 
сталевары, врачи, учителя, 
деятели культуры - семьи, 
люди разных национально-
стей, которые хранят вер-
ность избранному призванию 
и гордятся своим делом.

Как отметил Владимир Пу-
тин, на форуме также присут-
ствует немало таких семей-
ных династий. Сюда приеха-
ло более тысячи активных, 
деятельных, инициативных 
людей. 

«Знаю, что у вас была насы-
щенная программа, - сказал 
в своем выступлении Пре-
зидент, - вы, конечно же, 
обсуждали и проблемы, ко-
торые вас волнуют. Содержа-
тельные инициативы, пред-
ложения граждан, направ-
ленные на поддержку семьи, 
обязательно будут востребо-
ваны. Мы обязательно будем 
над всеми вашими идеями и 
предложениями работать.

Более того, убежден, что 
результаты, эффективность 
работы власти должны оце-
ниваться прежде всего исхо-
дя из интересов семьи, роста 
ее благосостояния. Именно 
семья должна быть в центре 

Семейные ценности — 
нравственный ориентир 
для каждого человека

всей государственной поли-
тики. Но мы и стараемся так 
поступать.

У вашего форума прекрас-
ное название – «Родные-лю-
бимые». В нем кратко, емко 
и ярко выражен смысл семьи. 
И вы – как и большинство 
российских семей – под-
тверждаете это на деле, своей 
жизнью и своей судьбой.

Очень важно, чтобы у нас 
становилось больше много-
детных семей. За последние 
годы примерно на 26 про-
центов выросло их количе-
ство, а число детей, которые 
воспитываются в многодет-
ных семьях, выросло как 

раз ровно на 
30 процентов. 
Это хороший 
показатель.

Вчера подпи-
сан и сегодня 
вышел Указ «О 
мерах государ-
ственной под-
держки много-
детных семей». 
Он определяет 
статус много-
детной семьи 
– это семья, 

имеющая трех и более детей. 
Такой статус устанавливается 
бессрочно. Социальная под-
держка предоставляется детям 
до 18 лет или до 23 лет, если 
они проходят очное обучение, 
будучи студентами вуза или 
колледжа.

Решение о едином статусе 
многодетной семьи важно 
прежде всего для гаранти-
рованного обеспечения мер 
социальной поддержки таких 
семей во всех регионах Рос-
сии, чтобы многодетная се-
мья, например, путешествуя 
или переезжая из региона в 
регион, была уверена, что 
везде получит установленные 
меры поддержки. При этом 
все наши субъекты Федера-
ции должны предлагать здесь 
и свои, дополнительные ре-
шения, ведь укрепление бла-
гополучия семей с детьми 
– наш общенациональный 
приоритет на годы вперед».

Отметим, что форум про-
шел на площадке выставки 
«Россия», где представлены 
достижения всей нашей стра-
ны. Владимир Путин выразил 
убеждение, что среди таких 
достижений, наших нацио-
нальных богатств, безуслов-
но, институт семьи, наши 
традиционные ценности 
находятся на первом месте. 
Они находятся под защитой 
государства, закреплены в со-
ответствующих статьях Кон-
ституции России.

Важно, что семья вновь 
обретает в российском обще-
стве высокий нравственный 
смысл. Президент поблагода-
рил духовных пастырей тра-
диционных религий России 

школьных учителей, предста-
вителей общественных орга-
низаций – всех, кто вносит 
свой вклад в сбережение и 
укрепление семейных наших 
традиционных ценностей. 
Среди них и крепкая, надеж-
ная связь между поколения-
ми, уважение к родителям, 
забота о старших, тепло люб-
ви бабушек, дедушек, которое 
остается на всю жизнь.

Глава государства отметил, 
что в последние годы растет 
интерес к истории своей се-
мьи. Ее изучают, восстанав-
ливают, рассказывают детям 
о судьбах предков. Все это 
придает устойчивость роду, 
повышает ценность лучших 
семейных традиций, нрав-
ственных устоев.

«Укреплению института 
семьи, повышению прести-
жа материнства и отцовства, 
всесторонней защите детства, 
демографическим програм-
мам мы, конечно же, будем 
уделять и дальше первосте-
пенное, как я уже говорил, 
внимание. И хочу подчер-
кнуть, для нас это не просто 
ключевое направление разви-
тия страны, работы всех уров-
ней власти. Это важнейшая 
часть нашего суверенного 
мировоззрения, наше виде-
ние будущего нашего народа.

Сегодня в некоторых стра-
нах, как вы знаете, институт 
семьи, нормальные, просто 
нормальные человеческие 
ценности цинично разру-
шаются, подменяются псев-
доценностями. Там предают 
забвению и традиционные 
семейные ценности. А мы, 
напротив, будем их сберегать, 
будем их укреплять, переда-
вать будущим поколениям. 
Это безусловный выбор на-
шей страны.

И мы верим, что традици-
онные ценности, так же как 
и стремление народов к под-
линной свободе, справедли-
вости, к суверенитету, будут 
служить опорой многопо-
лярного мира. Процессы его 
формирования идут, обороты 
этого процесса нарастают.

Семья дает нам понимание 
многих простых, но важных 
истин. Они в советах и напут-
ствиях отца, во всепоглоща-
ющей любви матери, в заботе 
сестер и братьев друг о друге, 
в тех семейных ценностях, 
которые можно глубоко осоз-
нать, впитать только в семье, 
и которые потом становятся 
теми нравственными ориен-
тирами, которые позволяют 
разобраться в сложностях 
жизненного пути, поддержи-
вают на этом сложном жиз-
ненном пути любого человека 
и помогают стать ответствен-
ным за себя, за свою семью и 
за судьбу Отечества», - сказал 
в своем выступлении Влади-
мир Путин.

В заключение Президент 
России поздравил всех граж-
дан Российской Федерации с 
Годом семьи!

Сергей АРТЕМЧУК 

Еще в ноябре прошлого года президент Российской Федера-
ции Владимир Путин подписал Указ об объявлении нынешнего, 
2024-го года в России Годом семьи. Такое решение принято для 
популяризации госполитики в сфере защиты семьи и сохранения 
традиционных семейных ценностей, говорится в документе.

Каждый из нас, без сомнения, вкладывает свой смысл в 
слово «семья».

Для одних людей семья - это опора и поддержка в трудные 
времена, для других - это забота и безоговорочная любовь, 
или то, что помогает нам двигаться вперед. Сегодня мы 
собрали лучшие высказывания о семье и семейных ценно-
стях,  которые напоминают нам о любви, разделяемой 
между членами семьи. Эти изречения идеально подходят 
для того, чтобы выразить вашу любовь к вашим близким.

***
«Узы, связывающие настоящую семью, - это не кровные узы, 

а узы уважения и радости, открываемые в жизни друг друга». 
 Ричард Бах

***
«Семья - это самое теплое место на земле». 

Неизвестный

***
«Счастливая семья - это репетиция рая». 

Джордж Бернард Шоу

***
«Семья - это рискованное предприятие, потому что чем 

больше любовь, тем больше потери... Таков компромисс. Но 
я готов на все». 

Брэд Питт

***
«Сила семьи, как сила армии, заключается в верности 

друг другу». 
Марио Пьюзо

***
«Когда все катится к чертям, люди, которые поддержи-

вают тебя не дрогнув, - они твоя семья». 
Джим Батчер

***
«В семейной жизни любовь - это масло, смягчающее трение, 

цемент, который скрепляет, и музыка, которая приносит 
гармонию». 

Фридрих Ницше

***
«Лица членов семьи - это волшебные зеркала. Глядя на лю-

дей, которые принадлежат нашей семье, мы видим прошлое, 
настоящее и будущее». 

Гейл Люмет Бакли

***
«Семья - один из шедевров природы». 

Джордж Сантаяна

***
«Никогда так не любишь близких, как в то время, когда 

рискуешь потерять их».
Антон Павлович Чехов 

***
«Родители - это как Бог, потому что ты хочешь знать, 

что они где-то там, и хочешь, чтобы они думали о тебе 
хорошо, но на самом деле ты звонишь только тогда, когда 
тебе что-то нужно». 

Чак Паланик

***
«Если у вас есть куда пойти - это ваш дом. Если у вас 

есть кто-то, кого можно любить, - это семья. Если у вас 
есть и то, и другое - это счастье». 

Донна Хеджес

***
«Что вы можете сделать для укрепления мира? Идите 

домой и любите свою семью». 
Мать Тереза

Подготовила Алеся ЛАПТЕВА

Сказано!

«Счастливая семья - 
это репетиция рая»
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Научная конференция8 февраля љ— 

День российской науки!
Именно в этот день в 1724 году по распо-

ряжению императора Петра I была учрежде-
на Академия наук и художеств.

На протяжении трех столетий Россия сла-
вится великими учеными, изобретателями, 
смелыми новаторами. Многие выдающиеся 
открытия и достижения, оказавшие огром-
ное влияние на научно-технический про-

гресс, были сделаны именно в нашей стране.
В Десятилетие науки и технологий, объявленное Президен-

том Российской Федерации в 2022 году, большое внимание 
уделяется подготовке высококвалифицированных научных 
кадров. Создаются необходимые условия для проведения 
фундаментальных и прикладных исследований, разработки 
и реализации уникальных проектов, которые способствуют 
достижению технологического суверенитета страны, позво-
ляют России сохранить статус великой державы.

В этот знаменательный день хочу выразить искреннюю 
благодарность всем, кто поднимает престиж отечественной 
науки, за ваш труд и преданность призванию.

От всей души желаю новых успехов, здоровья и благопо-
лучия вам и вашим близким.

Председатель Правительства России 
Михаил МИШУСТИН

 

Для всех нас это особый, объединяющий 
праздник. Выдающиеся открытия отече-
ственных ученых и инженеров не раз задава-
ли темп научно-технологическому прогрессу 
всего человечества. Мы наследники огром-
ной интеллектуальной традиции, всемирно 
признанных научных школ.

Сегодня мы отмечаем 300-летие Российской 
академии наук. Ее история – это непрерыв-
ное накопление знаний, постижение законов 
природы, а в XX веке – могучий промышленный рывок нашей 
страны и по-настоящему невероятные свершения – проник-
новение в самые отдаленные эпохи и уголки мира, покорение 
космоса и океанских глубин, погружение в тайны атома и 
земной коры.

Со времен основателя Академии – императора Петра Вели-
кого – отечественная наука служит надежной опорой страны 
в самые трудные времена. Дмитрий Иванович Менделеев 
разрабатывал планы промышленного освоения Донбасса. 
Николай Иванович Пирогов применял свои знания, чтобы 
спасать жизни защитников осажденного Севастополя, а Игорь 
Васильевич Курчатов создал целую отрасль энергетики и обе-
спечил Советскому Союзу стратегический паритет в области 
ядерных вооружений.

Гордость России составляют наши нобелевские лауреаты – 
Сеченов, Бутлеров, Канторович, многие другие. Среди них и 
выдающийся химик Николай Николаевич Семенов, с именем 
которого связано создание теории цепных химических реакций.

Наша наука – это, прежде всего, талантливые люди. Сотни 
тысяч энтузиастов своего дела – аспиранты и академики, 
теоретики и практики, физики и лирики. Каждый из вас 
хранит в душе прометеевский огонь познания, вносит свой 
вклад в большое и важное дело.

В поддержку вам – огромные усилия государства. Проекты 
в рамках Десятилетия науки и технологий, вложения средств 
в обновление научной инфраструктуры, новые молодежные 
лаборатории и грантовые программы.

Посвятить себя науке – значит, навсегда остаться моло-
дым. Вечно вглядываться за горизонт, не останавливаться на 
достигнутом, жить высокой мечтой об истине. Наука – это 
призвание, жизненный выбор, доступный немногим.

От всей души желаю вам новых открытий, неиссякаемой 
энергии и творческого вдохновения!

С праздником, уважаемые коллеги!
Глава Миноборнауки
Валерий ФАЛЬКОВ 

Крымский федеральный университет, со-
бравший в себе ведущие научно-образова-
тельные учреждения Республики Крым, за 
годы своего существования сделал многое 
для развития научных исследований. Са-
мое главное — создана серьезная матери-
ально-техническая база, которая сегодня 

позволяет нам вести научные исследования и разработки на 
самом высоком не только отечественном, но и международ-
ном уровне.

Нам многое в этом направлении предстоит еще переос-
мыслить, но самое главное — мы понимаем, по какому пути 
мы будем идти дальше и в области научных исследований, и 
в области преподавания. Задач много, задачи интересные. Я 
глубоко убежден, что все вместе мы справимся с любыми вы-
зовами, любыми трудностями. Мы придем к тем результатам, 
которые мы сами как коллектив Крымского федерального 
университета, как ученые-исследователи хотим видеть.

Дорогие друзья, я поздравляю вас с Днем российской науки. Я 
всем желаю новых творческих успехов, новых достижений, новых 
открытий. Я всем вам желаю здоровья, счастья и благополучия. 

С Днем российской науки!

Исполняющий обязанности ректора КФУ
Владимир КУРЬЯНОВ 

Будущее — в руках 
образованной молодежи 

Организаторами меропри-
ятия выступили Крымский 
федеральный университет 
имени В.И.Вернадского, 
Севастопольский экономи-
ко-гуманитарный институт 
КФУ, Черноморское высшее 
военно-морское орденов 
Нахимова и Красной Звезды 
училище имени П.С. Нахи-
мова, Севастопольский го-
сударственный университет.

«Роль науки в трансформирующемся мире». Таким было 
название ежегодной VIII научной конференция студентов и 
курсантов, которая состоялась 20 февраля в Севастополь-
ском экономико-гуманитарном институте Крымского фе-
дерального университета в рамках празднования дней науки 
и 300-летия РАН.

Путина: «Нужно стремить-
ся, в буквальном смысле, 
перешагнуть на следующий 
технологический рубеж, на-
ращивать свои уникальные 
компетенции, чтобы созда-
вать равноправные междуна-
родные научно-технологиче-
ские альянсы. А по критиче-
ски важным для нас направ-
лениям мы должны обладать 
всем спектром технологий и 
средств производства. Имен-
но такие принципы будут за-
креплены и в обновленной 
Стратегии научно-техноло-
гического развития».

Людмила  Алексеевна 
подчеркнула, что в услови-
ях нестабильности в совре-
менном мире и в процессе 
поиска ответов на угрозы и 
вызовы важен опыт коллег 
из других городов и стран, 
и конференция «Роль нау-
ки в трансформирующемся 

На пленарном заседании 
студенты различных вузов 
и регионов РФ, а также 
курсанты представили ре-
зультаты своей научной ра-
боты. Темы докладов были 
самые разные – от защиты 
информации в экономике, 
экономического развития 
территорий и инфраструк-
туры до вопросов форми-
рования и регулирования 
теневой экономики.

От нашего  института с 
докладом «Приоритетные 
задачи и пути совершен-
ствования предоставления 
государственных и муни-
ципальных услуг в много-
функциональных центрах 
г. Севастополя» выступил 
студент второго курса на-
правления  подготовки 
«Государственное и му-
ниципальное управление» 
Андрей Калинин (научный 
руководитель – кандидат 
экономических наук, до-
цент кафедры менеджмента 
Надежда Волканова).

Добавим, что межвузов-
ское взаимодействие явля-
ется очень важным фунда-
ментом выработки систем-
ного видения решения про-
блем социально-экономи-
ческого развития городов, 
регионов и страны в целом.

По итогам конференции 
будет издан электронный 
сборник тезисов докладов 
конференции с присвоени-
ем ISBN и индексацией в 
РИНЦ.

Напомним, что в фев-
рале в нашем вузе во всех 
студенческих группах всех 
направлений подготовки 
прошли мероприятия, по-В работе конференции 

также приняли участие сту-
денты Мариупольского го-
сударственного университе-
та имени А.И.Куинджи, Ин-
ститута экономики и права 
- филиала образовательно-
го учреждения профсоюзов 
высшего образования «Ака-
демия труда и социальных 
отношений» в г. Севасто-
поле, Северо-Кавказского 
федерального университета, 
Таджикского государствен-
ного университета коммер-
ции в г. Худжанд и курсан-
ты Черноморского высшего 
военно-морского  училища 
имени П.С. Нахимова. 

В нынешнем году инте-
рес к данному научному 
форуму проявили 92 пре-
подавателя и обучающихся. 
Такое рекордное количество 
участников свидетельству-
ет о важности прошедшего 
мероприятия для студентов 
и курсантов, а также о же-
лании молодежи заниматься 
научно-исследовательской 
деятельностью.

В начале мероприятия пред-
ставители всех вузов-участни-
ков выступили с приветствен-
ным словом. 

Заведующая кафедрой ме-
неджмента нашего инсти-
тута Людмила Цыбульская 
первой поприветствовала 
участников конференции и 
в обращении к ним проци-
тировала президента Рос-
сийской Федерации В.В. 

мире» предоставляет широ-
кую площадку для обмена 
мнениями и знаниями по 
многим актуальным во-
просам и проблемам раз-
личных сфер, в частности, 
образования, а также обе-
спечения национальной 
безопасности.

Отметим, что конферен-
ция объединила работу 
трех секций: «Экономика 
и управление», «Юриспру-
денция» и «Политика и на-
циональная безопасность».

священные Дню россий-
ской науки, целью которых  
являлось вовлечение сту-
дентов в научно-исследо-
вательскую и инновацион-
ную деятельность института 
и выявление среди них тех, 
кто интересуется наукой, а 
также акцентирование их 
внимание на важности ка-
чества исследований, зна-
ний и компетенций буду-
щих специалистов.

Кристина ВОРОБЬЕВА 
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День воинской славы

Как известно, именно 23 
февраля 1918 года моло-
дые отряды Красной армии, 
впервые вступившие в войну, 
наголову разбили немецких 
захватчиков под Псковом и 
Нарвой. 

Накануне Дня защитника 
Отечества в Севастопольском 
экономико-гуманитарном 
институте Крымского феде-
рального университета им. 
В.И.Вернадского состоялся 
патриотический концерт, 
подготовленный студентами 
вуза.

В актовом зале института 
собрались преподаватели, 
студенты, курсанты Военного 
учебного центра Крымского 
федерального университета, 
военнослужащие  Крымской 
военно-морской базы Черно-
морского флота.

С поздравительным сло-
вом выступили представи-
тели руководства Крымской 
военно-морской базы и при-
сутствующие ветераны.

Директор института На-
талья Лазицкая поздравила 
моряков-черноморцев с Днем  
защитников Отечества: 

- Мы знаем, как муже-
ственно, не жалея собствен-
ных жизней, защищает Ро-
дину наша героическая ар-

Только тот народ, который чтит своих героев, 
может считаться великим

В нашем институте накануне Меж-
дународного женского дня прошло 
торжественное мероприятие, в ко-
тором приняли участие студенты, 
сотрудники, профессорско-препо-
давательский состав, руководство 
вуза, а также военнослужащие и ве-
тераны Крымской военно-морской 
базы (КВМБ) Черноморского флота 
России.

«День защитника Отечества» - День рождения Красной 
Армии - праздник, отмечаемый ежегодно 23 февраля. А еще 
этот день является Днем воинской славы России. 

Красный день календаря

Преподавание — искусство отдавать
В начале прошлого века Международный женский день появился как день 

солидарности женщин в борьбе за свои права и эмансипацию. Позже в этот 
день стали отмечать их достижения вне зависимости от национальных 
границ или этнических, языковых, культурных, экономических и политических 
различий. Сегодня День 8 Марта, прежде всего, - праздник весны, любви и 
женской красоты.

щин-педагогов, но и весь профессор-
ско-преподавательский состав вуза 
за качественное обучение, высокий 
профессионализм, а также доброту, 
отзывчивость и заботу наставников 
о каждом студенте. 

«Человек всегда учится 
лишь у тех, кого любит». 

Иоганн Гете, 
поэт и драматург 

Директор института Наталья Ла-
зицкая тепло поздравила женщин 
нашего коллектив с одним из самых 
любимых весенних праздников:

- Милые женщины! Сердечно по-
здравляю вас с Международным жен-
ским днем! В этот предпраздничный 
день благодарю каждую из вас за му-
дрость и профессионализм, любовь к 
выбранной профессии и к студентам. 
Желаю всегда оставаться такими же 
женственными и красивыми, такими 
же внутренне сильными. 

Несмотря на ежедневный кропот-
ливый труд, у всех вас - прекрасные 
семьи, благополучные дети. Пусть 
жизнь дарит много прекрасных мо-
ментов и приятных сюрпризов, в 
семьях царит мир, согласие и любовь, 

а работа приносит удовольствие и до-
статок.

Нашим очаровательным девуш-
кам-студенткам желаю прекрасных 
университетских лет, любви, весен-
него настроения и благополучия во 
всех сферах жизни!

Много теплых слов в адрес препо-
давателей и сотрудников прозвучало 
от Председателя студенческого са-
моуправления Михаила Семенова и 
его заместителя Олега Марона. Сту-
денты благодарили не только жен-

«Знания — как и небеса — 
принадлежат всем». 

Абрахам Гешель, 
теолог и философ 

От имени моряков Крымской воен-
но-морской базы сотрудников и пре-
подавателей поздравил с праздником 
любви и весны почетный гость тор-
жественного мероприятия вице-ад-
мирал в отставке Александр Цубин. 

Коллектив института, в свою оче-
редь, передал ему поздравительные 
письма и открытки для женщин-во-
еннослужащих Черноморского флота.

А в качестве подарка, студенты и 
моряки-черноморцы подготовили 
небольшую концертную программу, 
которая включала в себя вокальные 
композиции, отрывки из художе-
ственных произведений и стихотво-
рения.

Кристина ВОРОБЬЕВА 

«Женщину невозможно  
победить. Если вы 
не любите неприятности, 
то не будете и пытаться».

Уильям Фолкнер, 
писатель

мия, как самоотверженно 
защищают Крым и Севасто-
поль береговые соединения 
и наш Черноморский флот.  
От всего нашего дружно-
го коллектива и от себя 
лично сердечно поздрав-
ляю моряков-черноморцев 
Крымской военно-морской 
базы, и в вашем лице весь 
Черноморский флот и Во-
оруженные Силы Россий-
ской Федерации, с Днем за-
щитника Отечества. Желаю 
вам флотского здоровья, 
семейного благополучия, 
неиссякаемого оптимизма 
и успешного решения бое-

вых задач. Благодарим вас 
за нашу мирную и счастли-
вую жизнь!

Наталья Лазицкая расска-
зала о студентах-участниках 
СВО, а также о родителях 
студентов, принимающих 
участие в специальной воен-
ной операции: 

-Более 50-ти студентов 
нашего института и многие 
родители студентов являют-
ся участниками СВО. Один-
надцать студентов имеют 
высокие государственные 
награды – ордена «Муже-

ства», «За заслуги перед 
Отечеством», «Святого Ге-
оргия», медали «Суворова», 
«Ушакова», «За отвагу», «За 
доблесть», «За храбрость», 

«За разминирование». А 
студент Артем Анохин, по-
гибший в августе 2023 года, 
награжден «Орденом муже-
ства» и медалью «За заслуги 
перед Отечеством».

Девять членов семей на-
ших обучающихся также 
имеют ряд государственных 
и ведомственных наград, 
среди которых ордена «Свя-
того Георгия», «Мужества», 
медали «Суворова», «За 
мужество и доблесть», «За 
отвагу», «За спасение по-
гибавших».  К сожалению, 

некоторым семьям наших 
студентов эти награды вру-
чены посмертно.

Участники мероприятия 
почтили минутой молчания 

погибших в специальной во-
енной операции.

На торжественном кон-
церте в исполнении студен-
тов нашего института были 
исполнены патриотические 
вокальные и литературные 
композиции.

В подарок морякам-черно-
морцам, для оборудования 
комнат отдыха личного соста-
ва, были вручены репродук-
ции картин К.Айвазовского. 
Также экипажам кораблей 
переданы трогательные по-
здравительные письма, на-
писанные студентами и со-
трудниками вуза, а еще - и 
сладкие подарки.

Сергей АРТЕМЧУК 
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Организатором конкурса 
выступил СМАР при под-
держке Федеральной палаты 
адвокатов Российской Феде-
рации, а соорганизатором и 
оператором  — общественная 
организация «Молодые юри-
сты Ростовской области».

Проект стартовал еще 1 
октября прошлого года - 
именно с этой даты органи-
заторы начали прием кон-
курсных работ. У студентов, 
желающих принять участие 
в конкурсе, была возмож-
ность отправить свои рабо-
ты для последующей оценки 

Всероссийский конкурс

Шаг в профессию — первый шаг к успеху
В Севастополе, в Адвокатской палате города-героя прошел 

региональный отборочный тур всероссийского конкурса среди 
студентов юридических факультетов «Адвокатура. Шаг в 
профессию». Это проект Союза молодых адвокатов России 
(СМАР), направленный на популяризацию адвокатуры среди 
молодежи, развитие наставничества в адвокатуре, повыше-
ние престижа профессии, а также на тесное сотрудничество 
молодых адвокатов, научно-преподавательского сообщества 
и студенчества. 

Соревнования, которые прошли в 
онлайн формате,  организовали со-
трудники психологической службы 
МЧС России по г. Севастополю.

На прошедших состязаниях свои на-
выки и умения оказывать первую по-
мощь пострадавшим гражданам пока-
зывали пять команд нашего института: 
команды психологов-первокурсников, 

Человеческий фактор

на региональном уровне до 1 
декабря, в настоящее время 
уже прошли отборочные туры 
и определены победители в 
Республике Башкортостан, 
Ростовской и Новгородской 
областях, а также в Республи-
ке Дагестан.

И вот 13 февраля, в адво-
катской палате города Сева-
стополя,  состоялась защи-
та своих проектов в очном 
формате двумя студентами 
нашего института - перво-
курсницей Софией Налича-
евой и студенткой 3-го курса 
Екатериной Еременко. Ор-
ганизационный комитет  в 
лице представителей соор-
ганизатора и оператора кон-
курса — общественной орга-
низации «Молодые юристы 
Ростовской области» были 
подключены к защите про-
ектов по видеоконференц-
связи.

С приветственным словом 
по видеосвязи выступил ку-
ратор проекта «Адвокатура. 
Шаг в профессию», кандидат 
юридических наук, доцент 
Олег Панасюк – первый ви-
це-президент Федерального 
союза адвокатов России, 
заместитель председателя 

Союза молодых адвокатов 
России, председатель На-
учно-методического со-
вета Адвокатской палаты 
Ростовской области, пред-
седатель правления моло-
дежной организации «Мо-
лодые юристы Ростовской 
области».

В состав жюри региональ-
ной конкурсной комиссии 
вошли Евгений Василь-
ченко – Председатель ква-
лификационной комиссии 
Адвокатской палаты города 
Севастополя, Татьяна Ба-
бушкина. – председатель 
Совета молодых адвокатов 
АП города-героя, а также 

члены Совета севастополь-
ской Адвокатской палаты.

По мнению членов экс-
пертной комиссии, выступле-
ния конкурсантов порадовали 
актуальностью поднятых про-

блем и предложенных путей 
решения. Однозначным ре-
шением жюри был определен 
высокий уровень подготовки 
конкурсантов.

По результатам тайного 
персонального оценивания 
призовые места были рас-
пределены следующим об-
разом: первое место ожида-
емо заняла наша Екатерина 
Еременко с работой на тему 
«Адвокатская этика - осно-
ва профессиональной дея-
тельности адвоката»;  вто-
рое месте также присуждено 
студентке нашего института 
Софии Наличаевой с рабо-
той, посвященной этическим 
вопросам во взаимоотноше-
ниях адвоката с коллегами и 
нравствственным аспектам 
деятельности адвокатов.

Победителям региональ-
ного  отборочного тура были 
вручены дипломы и памят-
ные подарки от адвокатской 
палаты города Севастополя.

Согласно решению орга-
низационного комитета, с 
учетом особенностей гео-
графического и территори-
ального расположения двух 
регионов – города Севасто-
поля и Республики Крым, 
наши студенты-номинанты 
приняли участие во Всерос-
сийском финале конкурса 
«Адвокатура. Шаг в профес-
сию», который состоялся в 
Москве и был приурочен 
ко дню Российской адво-
катуры.

Сергей АРТЕМЧУК, 
правозащитник

Единственные соревнования в мире, 
которые помогут спасти жизнь 

Студенческие команды нашего института  приняли участие в первом 
этапе ежегодных Всероссийских соревнований «Человеческий фактор», 
целью которых было обеспечение доступности и повышения качества 
оказываемой первой помощи и психологической поддержки гражданам 
при несчастных случаях, травмах, отравлениях и других состояниях, 
угрожающих жизни и здоровью человека.

колледжей, курсанты и члены обще-
ственных молодежных организаций 
со всей России.

Соревнования существуют как мо-
тиватор для постоянного повышения 
уровня профессиональных знаний в 

оказать первую помощь и психоло-
гическую поддержку людям в экстре-
мальной ситуации. 

Напомним, что Всероссийские со-
ревнования по оказанию первой по-
мощи и психологической поддержке 
«Человеческий фактор» среди сту-
дентов проводятся с 2014 года. Центр 
экстренной психологической помощи 
МЧС России является инициатором 
и главным организатором соревно-
ваний. Участники – студенты вузов, 

области оказания первой помощи и 
психологической поддержки граж-
данам, пострадавшим при чрезвы-
чайных ситуациях и оценки уровня 
подготовленности специалистов и 
унификации стандартов оказания 
первой помощи по стране.

Отборочный тур для студенческой 
лиги проводится дистанционно на 
базе ГУ МЧС России по субъектам 
Российской Федерации и является 
тестированием на оценку знаний по 

первой помощи и психологической 
поддержке. Специалисты профес-
сиональных аварийно-спасательных 
служб, аварийно-спасательных фор-
мирований и подразделений МЧС 
России, участвующие в профессио-

нальной лиге, демонстрируют свои 
навыки в отборочных состязаниях на 
уровне федеральных округов. 

На основании решений террито-
риальных судейских коллегий ко-
манды, занявшие призовые места 
в отборочном этапе, награждаются 
дипломами соревнований «Челове-
ческий фактор». Остальные получают 
свидетельства участников.

Михаил МЕЗЕНЦЕВ 

студентов 2-х курсов направлений под-
готовки «Психология» и «Туризм», а 
также обучающихся 1-х и 3-х курсов 
очно-заочной формы обучения.

Сразу отметим, что наши команды 
достойно представили Севастополь-
ский экономико-гуманитарный ин-
ститут с достаточно неплохими ре-
зультатами. А главное, что студенты 
теперь точно знают, как правильно 
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19 марта —День подводника

Этот курьезный случай произошел 
со мной в 1978 году, когда я заканчи-
вал двухлетнее обучение в Универси-
тете марксизма-ленинизма.

Тогда наша подводная лодка К-96 
уже больше года  находилась в сред-
нем ремонте на судоремонтном заводе 
в Тосмаре, одном из районов города 
Лиепая. Экипаж жил на территории 
штаба эскадры, в казарме на первом 
этаже здания, а на втором - разме-
щался сам штаб.

28 июня, в день сдачи итогового эк-
замена, который должен был состоять-
ся в доме офицеров, я все же решил 
утром, к половине восьмого, прибыть 
на службу в свою воинскую часть.

Капитан 1 ранга в отставке Анатолий Иванович Югов пользуется заслуженным уважением и 
авторитетом среди военных моряков нашего города-героя. Службу свою офицер-подводник начинал 
в первом в Военно-морском флоте СССР соединении стратегических ракетных лодок, которые 
составляли основную ударную рвкетно-ядерную мощь ВМФ в течение 10 лет, вплоть до появления 
отечественных подводных ракетоносцев проекта 667 А.

Подводная лодка Балтийского флота 629-го А проекта, коман-
диром которой в 1987-1992 годах был Анатолий Югов, классифи-
цировалась вероятным противником как подводный ракетоносец, 
и имела кодовое название НАТО «Гольф», под которым она и была 
известна на Западе. Экипаж лодки успешно освоил и осуществлял 
практические пуски баллистических ракет из подводного положения 
в акватории Баренцева моря. 

Напомним, что подводные лодки этого проекта в свое время 
были перебазированы с Северного флота на Балтику и на протя-
жении многих лет считались основной ударной силой Балтийского флота.

За освоение новой боевой техники Анатолий Иванович Югов был награжден орденом Красной 
Звезды, а за оказание интернациональной помощи - подготовку ливийских подводников - ливийским 
орденом Великой сентябрьской революции.

Сейчас мужественный ветеран-подводник передает свой огромный опыт молодежи - занимается 
подготовкой рядового и старшинского состава для службы на кораблях ВМФ, а также активно уча-
ствует в патриотическом воспитании студентов нашего института - не часто кому-либо выпадает 
случай услышать рассказ о службе на флоте от самого командира подводного крейсера.

Сегодня мы предлагаем нашим читателям отрывок из будущей книги воспоминаний Анатолия 
Ивановича Югова.

Несостоявшаяся гауптвахта

Я одел тужурку и белую рубашку с 
галстуком, при этом прихватил еще с 
собой большой кожаный портфель, 
набитый конспектами лекций  и 
первоисточниками Маркса, Эн-
гельса и, конечно, Ленина, а также 
материалами XXV cъезда КПСС и 
другими важными документами, так 
или иначе связанных с партийным 
строительством, марксистско-ле-
нинской философией и диалекти-
ческим материализмом в целом.

В принципе, я мог и не приходить 
в тот день в расположение части, 
так как от командира подводной 
лодки капитана 2 ранга Владимира 
Ивановича Полозова и заместителя 
командира по политической части 
капитана 2 ранга Станислава Семе-
новича Кремешного накануне полу-
чил разрешение идти из дома сразу 
в Университет.

Но времени до экзамена было до-
статочно, и поскольку я, по своей 
натуре, человек ответственный, а 
ответственность по моему убежде-
нию должна быть присуща каждому 
офицеру или мичману, то именно 
поэтому не мог себе позволить не 
прибыть своевременно на службу. 
К тому же, считал своей прямой 
обязанностью на судоремонтном 
заводе персонально и конкретно 
поставить задачи личному составу 
по выполнению запланированных 
мероприятий, а также непременно 
проинструктировать подчиненных 
по мерам безопасности при прове-
дении работ.

Честно говоря, за меня  мог это 
сделать и мой заместитель - коман-
дир группы управления БЧ-2 под-
водной лодки старший лейтенант 
Собенников Петр Петрович. Но я 

посчитал, что будет справедливым и 
правильным самому дать соответству-
ющие указания морякам своей боевой 
части. 

По заведенному порядку, перед 
выходом экипажа на судоремонтный 
завод, согласно суточного плана и рас-
порядка дня в казарменном помеще-
нии обязательно проводился утренний 
осмотр личного состава. Все команди-
ры и начальники довольно серьезно 
и ответственно  относились к этому 
мероприятию. После проверки нали-
чия военнослужащих, осмотра формы 
одежды и получения информации о 
состоянии их здоровья, экипаж стро-
ем, обычно под руководством стар-

пома, начинал движение в сторону 
судоремонтного завода. 

Кто вел экипаж в тот раз я уже не 
помню, но помню, что решил идти 
вместе со всеми и абсолютно ничего 
не предвещало неприятностей.

После построения в казарме мы 
вышли на «аллею Хромов-штрас-
се».Так негласно моряки называли 
между собой  дорогу, которая вела 
к выходу с территории штаба эска-
дры, при этом полушутя намекая, 
что двигаясь по ней в сторону КПП 
нужно держать ухо востро, чтобы 
не напороться на неприятности 
при встрече с командиром эскадры 
контр-адмиралом Николаем Елиза-
ровичем Хромовым. К тому же из 
окон его кабинета эта дорога тоже 
хорошо просматривалась.

И вот, едва мы вышли на аллею, не-
ожиданно поступила команда срочно 
остановиться. Посыльный офицер пе-
редал приказание командира эскадры, 
чтобы я и капитан-лейтенант Григо-
рий Себяков немедленно прибыли к 
нему в кабинет. 

Конечно, мы были в шоке. Осталь-
ные офицеры тоже недоумевали. Как 
стало известно позже, причина со-
стояла в том, что командиру эскадры 
не понравилась наша форма одежды. 
Мало того, что я был не по форме 
одет для перехода в строю, но еще и 
в руке нес с собой большой портфель, 
который в народе называли «бэг». С 
тревогой и опаской мы вошли в ка-
бинет командира эскадры, которого 
хоть и знали, как требовательного, 
строгого, но справедливого команди-
ра, однако это все равно не помогло 
нам избавиться от страха и ощущения 
того, что, скорей всего, мы в чем-то 
все-таки провинились.

Сначала контр-адмирал Хромов 
обратился к командиру моторной 
группы электромеханической БЧ-5  
капитан-лейтенанту Себякову с во-
просом, почему у него неопрятный 
внешний вид - грязный китель, мятые 
брюки и лицо исцарапано, мол, кто 
же Вас так покусал? Себяков что-то 
невнятно ответил - то ли не обратил 
внимание, то ли не хватило времени 
на приведение формы одежды в по-
рядок, так как приболел, и вот даже 
на лице выступила простуда… Я, ко-
нечно, его ответ дословно не помню, 
но хорошо помню результат - трое 
суток ареста...

Теперь очередь дошла до меня. 
На вопрос комэска, почему я в та-
кой форме одежде, ответил, как мне 
показалось, быстро и уверенно, что у 
меня сегодня экзамен в Университете 
марксизма-ленинизма, и поскольку 
это большое для меня событие, на-
дел тужурку с белой рубашкой, а в 
портфеле - конспекты. Несколько 
секунд длилось молчание, но резю-
ме было непреклонным - тоже трое 
суток ареста.… В заключение разговора 
Николай Елизарович Хромов прика-
зал нам передать его распоряжение 
командиру  подводной лодки капи-
тану 2 ранга Полозову, к которому 
он кстати, очень хорошо относился, 
доставить оба наших личных дела к 
нему в кабинет до 11 часов. 

Этот случай - лишнее подтверж-
дение его требовательности и прин-
ципиального отношения к форме 
одежде военнослужащих, невзирая на 
заслуги, звания, ранги и должности.   

Конечно, мы покинули кабинет 
командира эскадры в расстроенных 
чувствах. Первая, мысль, которая 
пришла мне в голову, была о том, 
что, наверное, зря я учился два года в 
Университете марксизма-ленинизма, 
поскольку, скорей всего, не получу 
теперь заветный диплом, да к тому же 
впридачу не увижу  сегодня родную 
сестру, которая должна приехать из 
Москвы.  

Командир лодки уже знал, что 
нас вызывали к командиру эскадры, 
поэтому встретил нас у входа в свой 
кабинет явно не дружелюбно и его, 
наверное, можно было понять: кому 
из командиров понравится, когда его 
подчиненные получают от вышесто-
ящего начальства такие серьезные 
взыскания?

Мы доложили ему о случившемся 
и, не дожидаясь наших оправданий, 
и даже не задавая лишних вопросов, 
он сразу же отдал распоряжение де-
лопроизводителю напечатать, обяза-
тельные в таких случаях, записки об 
административном аресте. Я все же 
собрался с мыслями и доложил ко-
мандиру, что готов отсидеть эти трое 
суток ареста, но, если  возможно, по-
сле сегодняшнего экзамена. Капитан 
2 ранга Полозов пошел мне навстре-
чу, но предупредил, чтобы  к 14 часам  
прибыл в казарменное помещение и 
вместе с Себяковым убыл на гарни-
зонную гауптвахту. 

Когда в доме офицеров собрались 
слушатели, прибывшие сдавать экза-
мен, было решено бросить жребий, 
чтобы определить очередность. Мне 
не повезло - выпала «большая честь» 
идти предпоследним. Чтобы попасть 
в первую пятерку, пришлось расска-

зать о том, что произошло утром, и 
мне мои боевые товарищи едино-
гласно пошли навстречу.

Когда я посмотрел на вопросы 
своего билета, быстро сообразил, 
как использовать для успешного 
и развернутого ответа первоисточ-
ники Маркса и Ленина, и потому 
решил идти отвечать первым, па-
мятуя еще с курсантских времен о 
негласном законе: первый отвечаю-
щий получает оценку на балл выше 
за смелость. 

Экзаменационная комиссия со-
стояла из 3-4 преподавателей  госу-
дарственного университета города 
Лиепая, а вот куратором сдачи эк-
замена от флота был представитель 
политотдела эскадры капитан 1 
ранга Константин Богданов. 

Я хорошо ответил на все вопросы 
по билету и мне задали дополни-
тельный - по поводу авторства фра-
зы «Всякая нация должна учиться 
у других». Назвал уверенно и пра-
вильно первоисточник и страницу.

Председатель комиссии похвали-

ла, мол, знаете, где найти нужный 
материал и умеете пользоваться 
первоисточниками, что является 
важным в повседневной служебной 
деятельности. И, как итог - оценка 
«отлично».

Я, конечно, осмелел и попросил 
как можно быстрее выдать доку-
мент об окончании университета, 
поскольку мне необходимо срочно 
убыть в воинскую  часть. И тут моей 
просьбой заинтересовался куратор. Я 
начал уклончиво уходить от объясне-
ния причины такой моей просьбы, 
но вдруг кто-то из офицеров все-та-
ки сказал, что мне необходимо се-
годня садиться на гауптвахту. 

Капитан 1 ранга Богданов изме-
нился в лице:

- Да, я слышал, что сегодня два 
офицера арестованы, но конкретно 
кто и за что - не знаю. Оказывает-
ся - Вы!..

Мне пришлось в ярких красках 
эмоционально описать, как все 
произошло. 

- Я, вас попрошу, - после недол-
гой паузы сказал представитель по-
литотдела эскадры, - не торопитесь 
идти на гауптвахту, мы надеемся, что 
после сдачи экзамена все получат ди-
пломы об окончании Университета 
и вы все пригласите приемную ко-
миссию в кафе. Вы согласны с моим 
предложением? 

Я согласился и у членов комиссии 
появилась улыбка на лице. 

- Сегодня же я попытаюсь встре-
титься  с командиром эскадры и  
решить по Вам вопрос, - добавил в 
заключение Константин Богданов.

Должен сказать, что на тот момент 
я был секретарем партийной органи-
зации подводной лодки. 

Мне выдали диплом и я с радо-
стью поехал домой, можно сказать 
-  полетел на крыльях. Встретился с 
сестрой - пообедали в кругу семьи, 
да еще сходили на пляж, искупа-
лись. Как сейчас помню, вода была 
очень, скажем так, освежающей и 
бодрящей...

Естественно, к командиру лодки 
капитану 2 ранга Владимиру Ива-
новичу Полозову я прибыл часов в 
17. Мои объяснения по поводу того, 
почему не выполнил его приказание 
и явился так поздно, оказались тщет-
ными. И я тут же получил выговор.

После ужина, возвращаясь с офи-
церами с камбуза неожиданно встре-
тил капитана 1 ранга Богданова, 
который только вышел из кабинета 

командира эскадры, и как оказалось, 
с хорошей новостью: тот отменил свое 
приказание о моем аресте, и сообщил, 
что  когда найдет свободное время, 
обязательно побеседует со мной. 

Конечно, подробностей их разго-
вора я не знал, но радость моя была 
неописуемой. Я поблагодарил Кон-
стантина Богданова за поддержку и 
на этом мы разошлись. Но, как вы-
яснилось позже, представитель поли-
тотдела эскадры успел уже сообщить 
и моему командиру лодки о решении 
контр-адмирала Хромова.

Я понимал, что комэск, скорей все-
го, сгоряча вынес мне такое суровое 
взыскание и, вероятно, тоже пережи-
вал. Еще я был уверен, что, в принци-
пе, любой командир к подчиненному 
должен относиться чутко и справедли-
во, и потому умение понять и вникнуть 
в суть произошедшего ценилось среди 
военных превыше всего. Именно та-
ким командиром, по моему глубокому 
убеждению, и был контр-адмирал Ни-
колай Елизарович Хромов. 

Впоследствии, уже будучи сам 

командиром подводной лодки, я 
кого-то, конечно, тоже мог нака-
зать, поддавшись нахлынувшим 
эмоциям. Но потом переживал, 
что возможно, как говорится, перег-
нул палку, и старался найти свой, 
особый подход к подчиненному, 
поскольку по своей натуре не зло-
памятен. Когда взаимопонимание 
было достигнуто, я старался как 
можно быстрее снять наложенное 
взыскание. К тому же никогда не 
наказывал своих подчиненных, как 
говорится, рублем, прекрасно по-
нимая, что у каждого есть семья, 
и не так уж много мы получали, 
учитывая степень ответственности 
и риска, связанные со службой под-
водника.

По прибытии в казарму, меня 
вызвал в кабинет командир лодки, 
который, был очень зол. Капитан 2 
ранга Владимир Иванович Полозов 
объявил мне строгий выговор за то, 
что я, якобы, пожаловался на взы-
скание от командира эскадры. Ко-
нечно, это не испортило моего при-
поднятого настроения, хотя легкая 
обида от несправедливости все же 
была, ибо сама мысль кому-то жа-
ловаться по такому поводу никогда 
не пришла бы мне в голову.

Как было сформулировано это дис-
циплинарное взыскание и вносилось 
ли оно в дисциплинарную карточку, 
сейчас уже не скажу. Возможно, оно 
было изъято вместе с приказом о моем 
наказании, поскольку он так и не был 
реализован - ведь все закончилось хо-
рошо... 

А тем временем экипаж, как еди-
ное целое, старался не покладая 
рук сдать задачу Л-1: «Организация 
подводной лодки и подготовка ее 
к плаванию». И эта задача нами 
была выполнена на «отлично» с 
первого раза, к тому же мы стали 
первыми не только среди экипажей 
подводных лодок нашей дивизии, 
но и эскадры в целом, кто получил 
такую высокую оценку.

Добавлю, что по представлению 
командира лодки Владимира Ива-
новича Полозова и по согласованию 
с командиром дивизии подводных 
лодок Семеном Алексеевичем Огне-
вым, а также командиром эскадры 
Николаем Елизаровичем Хромовым 
14 мая 1980 года мне было досрочно 
присвоено воинское звание «капи-
тан 3 ранга».

 Анатолий ЮГОВ
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Литературная студия “Лира”
Заговор КатилиныРим, 71 год до нашей эры... На-

помним, какое это было время…
Уже пошло уже семь лет после смер-

ти Луция Корнелия Суллы и место 
диктатора сменили консулы. Римском 
консулом стал Публий Корнелий Ле-
пид. Совсем недавно, всего несколь-
ко месяцев назад, случилось восста-
ние Спартака, которое было жестоко 
подавлено. На какое-то время в Риме 
наступил мир и покой, однако, он про-
держался недолго. 

События нашего повествования за-
трагивают закат Римской империи, 
хотя сторонники Суллы стремились 
сохранить республиканский строй, но 
на самом деле лишь приближали его 
конец. 

Год заканчивался. В ноябре стояла 
уже зимняя прохлада и постоянно шли 
дожди и иногда снег. Приближалось 
избрание консулов, которыми  долж-
ны были стать Гней Помпей и Марк 
Красс - оба ближайших соратника Лу-
ция Суллы. 

Про каждого из них, среди патри-
циев ходили разные слухи: Помпея 
обвиняли в чрезмерной жестокости 
и причисляли ему преступления про-
тив тех, кто был объявлен консулом 
вне закона за политические престу-
пления, а Красса хулили за долги, 
грешную связь с весталкой Летицией 
и излишнюю распутность. Поэтому 
великие заслуги обоих перед Римом 
меркли в грязных слухах высшего 
света и плебса. 

Но среди патрициев были и поло-
жительно настроенные к ним рим-
ляне. Луций Сергий Катилина был 
одним из них. Находясь в тесных от-
ношениях с Крассом, хоть и осуждая 
его за излишние богатства и пресле-
дования неугодных политиков, силь-
но напоминающую диктатуру Суллы 
в начале его правления, он все-таки 
всячески поддерживал именитого 
друга, радушно принимая его в сво-
ем доме. 

–  Тысяча золотых за 127 часов 
жизни – раз, тысяча золотых за 
127 часов жизни – два...… Продано! 
– стук молотка продлил жизнь 
очередного покупателя. Тучный 
мужчина с трудом поднялся со 
своего места и прошелся по ря-
дам роскошного зала прямиком 
к трибуне. За внушительный 
мешок с золотом, ему вручили 
старые механические часы.

Аукционист снова застучал 
молоточком по кафедре и за-
верещал писклявым голосом:

–  Внимание! Тишина в зале!
Но он был не в силах пе-

рекричать гул возбужденной 
толпы, которая с каждым ло-
том становилась все безумнее. 
Торги Временем всегда прохо-
дят с массовыми беспорядками 
и происшествиями.

–  Следующий лот! Следую-
щий лот! – молоточек стучал 
все активнее, аукционист не 
замолкал, – три года жизни! 
Стартовая цена – тысяча зо-
лотых.

И только после этих слов во-
царилась полная тишина. По-
купатели замерли. 

3 года. Небывалая цифра. 
Особенно в мире, где время 

стало валютой. Конечно, обыч-
ный человек может дожить лет 
до 20, а потом...… Когда это нача-
лось и почему – никто уже и не 
помнит. Если хочешь прожить 
дольше – покупай часы, дни. 
Ходят слухи, что, когда Тор-
ги только появились, лот мог 
состоять из пары десятков лет. 
Но теперь только при наличии 
в сейфе горы золотых, нужно 
постоянно искать Торги, где не 
идет время, и покупать считан-
ные часы, иногда месяцы. 

В мире, где судьба решается 
за час, за 3 года можно успеть 
гораздо больше.

Спустя секунды зал взорвался 
криками, ставки росли стреми-
тельно. Десять тысяч золотых, 
двадцать, двадцать пять…...

Внезапно прозвучал спокой-
ный женский голос из ложи:

– Миллион золотых...
Все притихли, такой суммы 

не было ни у кого. Где такая 
молодая девушка ее взяла? По-
лучила наследство, украла, или 
заработала не самым честным 
способом?.. Впрочем, здесь это 
уже никого не волновало.

– Продано! – аукционист ре-
шил не ждать и стук молотка 
прекратил Торги. 

Когда юная покупательница 
подошла к трибуне, кто-то из 
зала рискнул спросить:

– И на что ты их потратишь?
Девушка даже не обернулась, 

но ее шепот почему-то надолго 
остался в мыслях у всех присут-
ствующих:

– Я просто хочу насладиться 
каждой секундой...

Тут на трибуну вынесли связ-
ку карманных часов. Девушка 
бережно ее взяла и вышла из 
зала. 

В этом мире ее больше никто 
не видел.

Но все знали одно: впереди 
ее ждали 3 года, наполненных 
открытиями, испытаниями и 

незабываемыми приключени-
ями...

36 месяцев, чтобы попасть в 
мир, где ради пары часов жизни 
люди не совершают преступле-
ния...

1095 дней, чтобы изменить 
судьбу, понять себя, влюбиться, 
научиться смеяться...

26280 часов, чтобы жить 
по-настоящему...

1576800 минут, чтобы насла-
диться каждым мгновением...…

Анна МЕДВЕДЕВА 

Пес, появившийся неизвестно 
откуда в нашем дворе на исходе 
осени, был просто огромным, с 
густой огненно-рыжей шерстью 
и добрыми коричневыми гла-
зами. Жильцы дома вначале с 
опаской поглядывали на него и 
искренне удивлялись таким  не-
вероятным размерам. 

Потихоньку его стали под-
кармливать и дали имя Сол, 
намекая на солнышко. В нашем 
небольшом дворике он облюбо-
вал место под старым каштаном, 
где рыжего цвета стало вдруг так 
много, что, казалось, даже в эту 
унылую пору солнце продолжа-
ло согревать землю теплом, как 
летом.

Было похоже, что Сол носил 
в себе гены тибетского мастифа, 
но эта порода собак считается 
достаточно своенравной, а наш 
почему-то оказался невероятно 
добрым.

Особенно пес любил детей. 
Видя их, он всегда дружелюб-
но вилял хвостом и позволял 
себя не только гладить, но и с 
удовольствием играл с ними в 
бесстрашных наездников, пока 
перепуганные мамы не уводили 
своих чад подальше от огромного 
рыжего четвероногого. 

Наверное когда-то он жил в 
семье с маленькими детьми, 
пока его не выбросили в парк, 
что через дорогу. Но он все 
равно продолжал верить лю-
дям и лишь снисходительно 
смотрел на неистово гавкаю-
щих на него других домашних 
питомцев - разных пуделей, 
болонок и пекинесов... Он 
вообще никогда не лаял, как 
будто бы не умел.

Когда похолодало, Сол ноче-
вал в подъезде под лестницей 
и, наверное, снился ему теплый 
уютный дом, где когда-то его лю-
били, пока он не вырос и не стал 
слишком большим.

Но однажды во двор заехал 
фургон - кто-то из недоволь-
ных  позвонил, куда нужно. Два 
красноносых мужика с опаской 
набросили на шею пса сачок и 
потащили в машину. Но Сол 
не сопротивлялся, а только на 
полпути остановился и, с послед-
ней надеждой, повернул голову 
в сторону дома. Возможно, он 
чувствовал, что его собираются 
усыпить... 

Но из дома так никто не вышел, 
никто не захотел смотреть в глаза 
этому умному и доброму псу. 

Так вот все и закончилось, как 
всегда - по-человечески...

По-людски...

Михаил МЕЗЕНЦЕВ

Торги

Марк Красс охотно посещал дом Ка-
тилины, не столько из-за его хозяина, 
а скорее его молодой невесты. 

Два года назад Луций Катилина стал 
ухаживать за одной молодой патрици-
ей из знатного рода. Лукреция Кор-
нелия Сулла, была дочерью диктатора 
и с рождения обладала привилегией 
желанной невесты для многих. Уже в 
возрасте тринадцати лет, на закате жиз-
ни отца, девочка поражала своим умом 
многих - даже сенаторов и консулов. 
Она рассуждала так здраво и холодно, 
что ее речами заслушивался даже сам 
Цицерон и Гортензий, а оба они были 
известными ораторами. О самой же Лу-
креции ходила не очень хорошая слава.

Лукреция Корнелия Сулла обладала 
очень красивой внешностью: большие 
светло-голубые глаза напоминали ту-
ман, скрывающий синее небо. Именно 
этот взгляд делал ее похожей на отца, 
в нем просматривалась жестокость и 
стремление к власти. Скулы ее были 
остры, нос маленьким, а кожа болезнен-
но белой, что подтверждало в Лукреции 
кровную связь с Суллой. Единствен-
ное, что отличало ее от отца-диктатора 
- черный цвет волос, который достался 
ей от матери.Тонкие губы иногда изги-
бались в легкой улыбке, непонятно что 
сулящей тем, кто ее окружал.

 Она улыбалась всегда одинаково - и 
когда любила, и когда выносила смертный 
приговор. Ее изящное тело всегда покры-
вала красная одежда из дорогих тканей, 
отделанная серебром девушка его очень 
любила, а потому ценила выше золота. 

Сулла никогда не скупился на укра-
шения и прихоти своей дочери. Именно 
Лукреция была его любимицей из всех 
детей, да и, пожалуй, единственным че-
ловеком, которого побаивался диктатор. 
Она не только получила лучшее образо-
вание и уважение среди патрициев, но 
и дурную славу. Многие говорили, что 

она - отражение жестокости ее отца. 
Однако, Лукреция не была сильна здо-
ровьем - она часто болела, а бледность 
ее кожи было следствием врожденной 
слабости и малокровия. Она страдала 
от потерь сознания и приступов кро-
вавого кашля, настигавшего ее в самые 
неожиданные моменты. 

 Красс восхищался умом и красо-
той Лукреции Суллы и имел к ней 
платоническое влечение. Он был рад 
ее чувствам к Катилине, но в глубине 
души понимал, что девушка достойна 
лучшего избранника. 

В ноябре темнело рано. Стоя на 
балконе дома Катилины, Лукреция 
накинула на свои полуобнаженные 
плечи меховую накидку. Она ожидала 
возвращения с Форума Луция Сергия, 
чтобы спросить о делах в Сенате. К со-
жалению, после смерти отца, Корнелия 
потеряла дозволение по собственной 
воле присутствовать на заседании се-
ната, что очень ее, конечно, огорчало, 
однако, связи с консулами и сенатора-
ми давали ей знание всего. 

Замерзнув, девушка вернулась в дом. 
Как только она зашла, к ней тут же 
подешел слуга, низко поклонившись. 

В качестве слуг, Лукреция предпочи-
тала только граждан Рима. Она сама вы-
бирала их из плебеев и хорошо платила 
им, так что они не  жаловались, будучи в 
услужении у знатной патриции. Неграж-
данам, из числа рабов, тоже доставалось 
немало, но, как правило, таких девушка 
редко подпускала к себе близко, а если 
такое иногда и случалось, они под угро-
зой смерти были обязаны выполнять все 
безукоризненно.

Подошедшего слугу звали Фотис. Это 
был молодой грек, служивший Катили-
не - патриций был очень доволен им. 
Поклонившись, юноша произнес: 

– Светлейшая госпожа, вас ожидает 
господин Катилина и патриции Курион 
и Красс. Они уже прибыли в ложу, - 
эллин опустил голову, глядя в пол и не 
осмеливаясь поднять глаза. 

Слуги, не относящиеся к гражда-
нам Вечного Города, всегда боялись 
смотреть на нее. Они опасались прон-
зительного взора ее голубых глаз, но 
возносили как божество, при этом не-
навидя и любя. 

– Луций уже здесь? Он не преду-
предил тебя ранее? - она произнесла 
это не громко, но холодно и прямо, 
смотря на слугу совершенно спокойно. 
Она знала, что тот боялся ее, но за 
короткое время Фотис смог завоевать 
некоторое доверие будущей хозяйки 
дома Катилины. 

– Господин прибыл сюда около по-
лучаса назад, госпожа. Он велел мне 
предупредить вас лишь сейчас, - грек 
снова поклонился. 

Лукреция лишь слегка кивнула. 
– Можешь идти. Я присоединюсь к 

трапезе в скорый час. 
Слуга опять поклонился прекрасной 

римлянке и покорно покинул ее покои, 
направившись в ложу к хозяину. 

Виолетта ВОЛОСЮК 

1.

Сол


